

Zeitschrift:	Les intérêts de nos régions : bulletin de l'Association pour la défense des intérêts jurassiens
Herausgeber:	Association pour la défense des intérêts jurassiens
Band:	55 (1984)
Heft:	9: Jeunesse 1984 : "Conduis toi-même la barque..."
 Artikel:	Le mouvement scout
Autor:	Riat, Philippe
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-824451

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 04.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Le mouvement scout



par M. Philippe RIAT,
Secrétaire de l'Association du scoutisme jurassien, Moutier.

L'année 1983 a marqué le 75^e anniversaire du scoutisme. Ce jubilé a débouché sur un nombre important de manifestations, rencontres et actions reflétant la vitalité d'un mouvement de jeunesse actif et toujours actuel. Ce fut aussi l'occasion de rendre accessible à un plus large public l'existence même du scoutisme.

Le succès de ce mouvement repose sur sa volonté de contribuer au développement harmonieux de l'enfant dans le cadre d'une petite communauté.

«Conduis toi-même la barque»

«Conduis toi-même la barque!» Tel est le défi lancé par le fondateur du scoutisme. Un appel quelque peu insolite de nos jours. Il définit pourtant très bien ce que le scoutisme peut proposer aux jeunes. Les jeunes doivent découvrir, créer personnellement, faire des expériences et décider eux-mêmes pour être en mesure d'influencer, de marquer leur entourage. Le besoin réel de réaliser des actions communes, de partager constitue l'une des caractéristiques de la jeunesse d'aujourd'hui. Le scoutisme s'efforce d'éveiller ces besoins. Son but est de favoriser le développement de l'enfant, de l'aider à progresser personnellement de façon continue.

Le principe «apprendre en jouant» détermine le projet éducatif du mouvement scout. Le jeu est d'une importance capitale. Il permet à l'enfant et à l'adolescent de vivre dans un cadre social, de s'adapter continuellement à de nouvelles situa-

tions et de se donner lui-même des règles de vie. Le petit groupe doit être la base effective du scoutisme. C'est au sein de cette petite unité que sont vécus les jeux, les aventures, les projets, les actions, les situations qui permettent à chacun de progresser, de se développer. Le principe «des jeunes animent des jeunes» est une autre caractéristique importante de la méthode scoute, qui permet aux jeunes de prendre eux-mêmes des décisions. A l'école, en apprentissage et aussi à la maison, les responsables scouts font souvent l'amère expérience que d'autres décident pour eux. Comme animateurs de jeunes, par contre, ils peuvent eux-mêmes assumer des responsabilités. Ils prennent conscience qu'il dépend d'eux qu'un projet puisse être amorcé, préparé, réalisé et conclu avec succès. A partir de cette expérience positive de co-responsabilité concrète, peut se développer la disponibilité de prendre en charge, plus tard, des responsabilités dans la société.

L'Association du scoutisme jurassien

Dans notre région, l'Association du scoutisme jurassien (ASJ) regroupe tous les groupements scouts du canton du Jura, du Jura bernois et de la ville de Bienne, soit 19 groupes répartis dans les localités suivantes :

- Filles : Tramelan, Delémont, Porrentruy, Bienne, Saint-Imier, Courchapoix et Vermes.

- Garçons : Bienne, Saint-Imier, Tavannes, Courroux, Delémont, Vicques, Courrendlin, La Neuveville.

- Mixtes : Saignelégier, Moutier, Bienne. L'ASJ est politiquement neutre et ouverte aux jeunes de toutes les confessions. Les handicapés ont également leur place, notamment au sein du groupe EMT (Eclaireurs malgré tout) de Bienne. M. Marcel Domeniconi, de Porrentruy, assume la présidence du comité (7 personnes) qui s'occupe des tâches purement administratives et se réunit environ cinq fois par année. La maîtrise de l'ASJ, de son côté, s'occupe de toute la coordination des groupes et notamment de la formation des chefs. Elle est dirigée par M. Didier Nicoulin, de Delémont. Un camp jurassien a lieu chaque année dans une localité différente et réunit tous les scouts de l'association.

L'ASJ est rattachée à la Fédération des éclaireurs suisses ainsi qu'à la Fédération des éclaireuses suisses. En effet, au niveau suisse, le scoutisme ne connaît pas encore la mixité, alors que l'ASJ fut

un des pionniers en la matière il y a plus de dix ans. Le fusionnement de la FES et de la FESes est toutefois à l'étude.

Chaque groupement local possède son activité propre qui peut être plus ou moins étendue.

Des activités en augmentation

Aujourd'hui, les activités du scoutisme jurassien sont plutôt en augmentation, en dépit de la chute des naissances et de la diminution de la population dans notre région.

Au niveau jurassien, l'activité principale consiste en l'organisation de cours de formation à l'intention des chefs. Ces cours sont reconnus par Jeunesse et Sport. A ce propos, rappelons qu'au niveau suisse, une pétition a été lancée à la fin 1983 en faveur d'un « congé-jeunesse ». Elle revendique l'obtention d'une semaine supplémentaire de vacances à l'intention des jeunes apprentis ou salariés qui s'occupent d'un mouvement de jeunesse.

Ph. R.